

**KEARIFAN LOKAL DALAM PENGELOLAAN
LAHAN OLEH MASYARAKAT KAMPUNG
CIBAKAKAK DI DESA MAJA BARU LEBAK
BANTEN**



*Mencerdaskan dan
Memartabatkan Bangsa*

Roby

1407620009

Skripsi Ini Disusun Untuk Memenuhi Syarat Dalam Mendapatkan Gelar Sarjana
Pendidikan (S.Pd)

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN ILMU
PENGETAHUAN SOSIAL**

FAKULTAS ILMU SOSIAL

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA

2024

*Mencerdaskan dan
Memartabatkan Bangsa*

ABSTRAK

Roby, Kearifan Lokal dalam Pengelolaan lahan oleh Masyarakat Cibakakak di Desa Maja Baru Lebak Banten. Program Studi Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2024.

Penelitian ini bertujuan untuk menggali informasi terkait tradisi turun temurun masyarakat Cibakakak terhadap pengelolaan lahan berupa pengetahuan mereka tentang tradisi turun temurun bercocok tanam untuk memenuhi kebutuhan hidup. Metode yang digunakan adalah metode kualitatif. Kegiatan wawancara secara mendalam dilakukan kepada para narasumber dan informan, yaitu masyarakat sebagai informasi inti, mantri pertanian sebagai informan kunci, dan ustad setempat sebagai informan ahli yang sangat mengetahui tentang topik tersebut. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa cara masyarakat kampung Cibakakak menjaga kearifan lokalnya dengan mematuhi aturan yang sudah ditentukan oleh adat. Aturan adat mengajarkan kepada mereka tentang bagaimana cara pengelolaan lahan dari adat tradisi pengelolaan, cara pengelolaan, dan tradisi setelah pengelolaan lahan, agar bisa mempertahankan kearifan lokal di kampung Cibakakak Desa Maja baru. Untuk cara pengelolaan masyarakat kampung Cibakakak tidak sembarangan karena berladang harus dengan berpatokan terhadap larangan poe dan penentuan bulan hijriyah itu adalah salah satu kunci utama dalam menjalankan tradisi turun temurun. Terdapat faktor internal dan eksternal, faktor internal terdiri dari tradisi dan agama dan faktor eksternal terdiri dari teknologi, untuk faktor internal masyarakat harus berpatokan terhadap tradisi dan dibarengi dengan agama karena suatu penentuan bulan hijriyah dan larangan poe harus berpatokan dengan agama dan sedangkan untuk faktor eksternal teknologi, masyarakat harus bisa mengadopsi pengelolaan lahan secara tradisional dan modern dan tetapi harus tetap berpatokan dengan tradisi turun temurun. Kesimpulannya ditemukan berbagai macam tradisi turun temurun dalam pengelolaan lahan yang mempunyai nilai-nilai leluhur yang dapat diterapkan pada generasi selanjutnya. Bentuk tradisi turun temurun dalam pengelolaan lahan dari segi bercocok tanam pada masyarakat kampung Cibakakak berupa penentuan bulan hijriyah dan larangan poe, hal ini bentuk tradisi terhadap tanaman padi karena diyakini bahwa penentuan bulan hijriyah dan larangan poe dapat memberikan dampak yang baik, bagi masyarakat tani dan masyarakat kampung Cibakakak tetap mewariskan kepada generasi penerusnya yaitu melalui peran lembaga dan keluarga.

Kata kunci: Kearifan lokal. Tradisi kampung Cibakakak. Dalam pengelolaan lahan.

ABSTRACT

Roby, Local Wisdom in Land Management by the Cibakakak Community in Maja Baru Village, Lebak, Banten. Social Sciences Education Study Program, Faculty of Social Sciences, Jakarta State University, 2024.

This research aims to explore information related to the traditions passed down from generation to generation in Cibakakak regarding land management in the form of their knowledge about traditions passed down from generation to generation that are suitable for planting to meet subsistence needs. The method used is a qualitative method. In-depth interviews were carried out with resource persons and informants, namely the community as the core information, agricultural orderlies as key informants, and local ustads as expert informants who were very knowledgeable about the topic. The results of this research show that the way the people of Cibakakak village maintain their local wisdom is by obeying the rules determined by custom. Customary rules teach them how to manage land from traditional management traditions, management methods, and traditions after land management, so that they can maintain local wisdom in Cibakakak village, Maja Baru Village. The method of management of the Cibakakak village community is not haphazard because farming must be based on the POE prohibitions and determining the Hijriyah month is one of the main keys in carrying out traditions passed down from generation to generation. There are internal and external factors, internal factors consist of tradition and religion and external factors consist of technology, for internal factors society must be based on tradition and accompanied by religion because the determination of the Hijriyah month and the prohibition on poe must be based on religion and while for external factors technology, the community must be able to adopt traditional and modern land management and must still adhere to the traditions passed down from generation to generation. In conclusion, various kinds of traditions passed down from generation to generation in land management were found which have ancestral values that can be applied to the next generation. A form of tradition passed down from generation to generation in land management in terms of cultivation in the Cibakakak village community is in the form of determining the Hijriyah month and the prohibition on POE. This is a form of tradition regarding rice plants because it is believed that determining the Hijriyah month and the prohibition on POE can have a good impact on the farming community and the community. Cibakakak Village continues to pass it on to future generations, namely through the role of institutions and families.

Keywords: Local wisdom. Cibakakak village tradition. In land management.

Memartabatkan Bangsa

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung Jawab / Dekan Fakultas Ilmu Sosial

Universitas Negeri Jakarta



No	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1.	Nandi Kurniawan ,M.Si NIP. 198610302023211012 Ketua		18-07-2024
2.	Saipiatuddin,M.Si NIP. 198904102024212001 Sekretaris		22-07-2024
3.	Dr. Sujarwo, M.Pd NIP. 198608012014041001 Penguji Ahli		18-07-2024
4.	Prof. Dr. Desy Safitri, M.Si NIP. 196912042008012016 Dosen Pembimbing I		18-07-2024
5.	Martini. SH.,MH NIP. 197103031998032001 Dosen Pembimbing II		19-07-2024

Tanggal Lulus: 9 Juli 2024

Memartabatkan Bangsa

LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini, mahasiswa Fakultas Ilmu Sosial,
Universitas Negeri Jakarta.

Nama : Roby

NIM : 1407620009

Program Studi : Pendidikan IPS

Menyatakan bahwa skripsi yang saya buat dengan judul: **Kearifan lokal dalam Pengelolaan lahan oleh Masyarakat Kampung Cibakakak di Desa Maja Baru Lebak Banten.**

1. Dibuat dan diselesaikan berdasarkan data yang diperoleh dari lapangan.
2. Bukan merupakan duplikasi skripsi yang pernah dibuat oleh orang lain dan bukan terjemahan karya tulis orang lain.

Pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya dan saya bersedia menanggung segala akibat yang timbul jika pernyataan saya tidak benar.

Jakarta, 22 Juli 2024
Yang membuat pernyataan



Roby

*mencerdaskan dan
Memartabatkan Bangsa*



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Roby
NIM : 1407020009
Fakultas/Prodi : Fakultas Ilmu Sosial / Pendidikan IPS
Alamat email : robby.15501@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Karifan Lokal Dalam Pengelolaan Lahan Oleh Masyarakat
Kampung Cibakak Di Desa Maja Baru Tabak Banten

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta

Penulis



(Roby)
nama dan tanda tangan

Memartabatkan Bangsa

MOTTO DAN PERSEMBAHAN

Tidak ada satupun perjuangan yang tidak melelahkan. Dan berikanlah berita gembira kepada orang-orang yang sabar, yaitu yang ketika ditimpa musibah mereka mengucapkan: "Sungguh kita semua ini milik Allah dan sungguh kepada-Nya lah kita kembali." (QS. Al Baqarah: 155-156)

Tidak ada kesulitan yang tidak ada ujungnya. Sesudah sulit pasti akan ada kebahagiaan. 'Karena sesungguhnya sesudah kesulitan itu ada kemudahan. Sesungguhnya sesudah kesulitan itu ada kemudahan'." (QS. Al Insyirah: 5-6)

Setiap lelah Pasti ada berkah

Tiap cobaan pasti ada jalan keluar

Jangan berhenti berjuang

Lengkapi dengan do'a

Semoga perjuangan membawa berkah

"Skripsi ini dipersembahkan untuk orang tua tercinta atas segala perjuangannya merawat, membesarkan dan mendoakan peneliti hingga saat ini serta untuk kakak, adik tersayang yang selalu memberikan semangat dan motivasi tidak terhingga kepada peneliti. Semoga skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi setiap pembaca"

*Mencerdaskan dan
Memartabatkan Bangsa*

KATA PENGANTAR


Puji syukur atas kehadiran Allah SWT, karena berkat limpahan rahmatnya lah penulis dapat menyelesaikan skripsi yang memiliki judul KEARIFAN LOKAL DALAM PENGELOLAAN LAHAN OLEH MASYARAKAT CIBAKAKAK DI DESA MAJA BARU LEBAK BANTEN ini telah tersusun dengan baik. Shalawat seiring salam kepangkuan nabi besar Muhammad SAW yang telah memberikan pencerahan kepada umat manusia, semoga dengan memegang teguh sunnahnya akan mendapat kebahagiaan di dunia dan akhirat.

Penulisan skripsi ini dimaksudkan untuk memperoleh gelar sarjana pendidikan ilmu pengetahuan sosial, fakultas ilmu sosial, universitas negeri Jakarta, selama proses penulisannya, peneliti mengalami kendala dan tantangan. namun, berkat bimbingan, kerjasama, dan bantuan dari berbagai pihak, oleh karena itu peneliti menyampaikan terima kasih dan penghargaan sebesar-besarnya kepada yang terhormat

1. Bapak Firdaus Wajdi, Ph.D selaku dekan fakultas ilmu sosial universitas negeri Jakarta
2. Ibu Prof. Dr. Desy Safitri M.Si selaku koordinator program studi pendidikan ilmu pengetahuan sosial universitas negeri Jakarta
3. Ibu Prof. Dr. Desy Safitri M.Si selaku dosen pembimbing 1 yang telah meluangkan waktu, tenaga, dan pikiran dalam memberikan bimbingan, bantuan, arahan serta pengetahuan kepada peneliti.
4. Ibu Martini SH., MH selaku dosen pembimbing II yang telah meluangkan waktu, tenaga, dan pikiran dalam memberikan bimbingan, bantuan, arahan serta pengetahuan kepada penulis.
5. Bapak dan ibu dosen program studi pendidikan IPS universitas negeri Jakarta yang telah banyak memberikan sebagai bekal penulis di masa yang akan datang.
6. Kepada orang tua dan kakak dan adik tercinta yang selalu memberikan dukungan, kasih sayang dan doa restu selama penulis menempuh pendidikan di universitas negeri Jakarta.

7. Teman-teman seperjuangan IPS B dan IPS A angkatan 2020 yang selama 4 tahun berjuang bersama untuk saling memberikan saran, berduka pendapat dan motivasinya.
8. Sahabat seperjuangan dalam program keterampilan mengajar Andika, enti, leilati, Rahma yang selalu memberikan semangat, motivasi, dan bantuannya selama proses menyelesaikan skripsi ini
9. Masyarakat tani di kampung Cibakakak , bapak Anang, bapak Jalu, bapak Ahmad, bapak Kosim, bapak Ade telah membantu penulis dalam proses penelitian sekaligus memberikan motivasi tetapi berusaha melakukan yang terbaik.
10. Bapak Cecep selaku mantri pertanian desa yang membantu penulis dalam proses penelitian sehingga penulis dapat menyelesaikan penelitian dengan baik.
11. Kepala desa maja baru bapak daday hidayat yang telah memberikan izin kepada penulis untuk melakukan penelitian di kampung Cibakakak desa maja baru.
12. Terima kasih kepada diri sendiri yang telah berjuang dan tidak menyerah untuk dapat menyelesaikan penulis ini hingga mendapatkan gelar S.Pd
13. Kepada semua yang telah mendukung serta mendoakan peneliti dalam menyelesaikan pernyataan ini yang belum tersebut namanya dan tidak dapat disebutkan satu persatu, tanpa mengurangi rasa hormat dari lubuk hati yang terdalam saya ucapkan terima kasih. Semoga Allah SWT melimpahkan karunianya. Amin. Peneliti sangat menyadari bahwa dalam penyusunan skripsi ini masih terdapat banyak kekurangan, peneliti berharap semoga peneliti berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi peneliti, pembaca, maupun peneliti selanjutnya.

Jakarta, 22 Juli 2024


Roby

DAFTAR ISI

ABSTRAK	I
LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI.....	III
LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS.....	IV
LEMBAR PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS.....	V
MOTTO DAN PERSEMBAHAN.....	VI
KATA PENGANTAR.....	VII
DAFTAR ISI.....	IX
BAB I.....	1
PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang	1
B. Masalah Penelitian.....	8
C. Fokus Penelitian.....	8
D. Tujuan dan Kegunaan Penelitian	9
E. Kerangka Konseptual.....	10
1. Hakikat Kearifan lokal.....	10
2. Hakikat Pengelolaan lahan.....	17
3. Hakikat Lahan.....	24
4. Hakikat Masyarakat	30
5. Hakikat Desa.....	32
BAB II	44
METODOLOGI PENELITIAN	44
A. Deskripsi Lokasi dan Waktu Penelitian	44
1. Deskripsi Lokasi	44
2. Waktu Penelitian.....	44
B. Metode Penelitian	44
C. Sumber Data	45
1. Data Primer	45
2. Data Sekunder.....	46
D. Teknik Pengumpulan data.....	47
1. Observasi	47
2. Wawancara.....	47
3. Catatan Lapangan	49
4. Dokumentasi	49
E. Teknik Kalibrasi Keabsahan Data	49
1. Ketekunan Pengamatan.....	49
2. Triangulasi	50

3. Kecukupan Referensial	50
F. Teknik Analisis Data.....	50
1. Reduksi Data (Data Reduction)	51
2. Penyajian Data (Data Display)	51
3. Penarikan Kesimpulan (Conclusion Drawing/Verification).....	51
BAB III.....	53
HASIL TEMUAN DAN PEMBAHASAN	53
A. Deskripsi Objek Penelitian	53
1. Letak, Luas Batas Wilayah Dan Kondisi Geografis	53
B. Deskripsi Subjek Penelitian	54
1. Informan Inti	55
2. Informan kunci.....	57
C. Hasil Temuan Fokus Penelitian.....	58
1. Tradisi Kearifan Lokal dalam Pengelolaan Lahan Masyarakat di Kampung Cibakakak Desa Maja Baru Lebak Banten	58
a. Adat tradisi pengelolaan lahan	58
b. Cara pengelolaan lahan	73
2. Faktor Masyarakat Kampung Cibakakak dalam Mempertahankan Kearifan Lokal dari segi Bercocok Tanam	110
a. Faktor internal	110
b. Faktor eksternal.....	113
D. Pembahasan Hasil Temuan Fokus Penelitian.....	117
1. Tradisi Kearifan Lokal dalam Pengelolaan Lahan Masyarakat di Kampung Cibakakak Desa Maja Baru Lebak Banten	118
a. Adat tradisi pengelolaan lahan	118
b. Cara pengelolaan lahan	122
2. Faktor Masyarakat Kampung Cibakakak dalam Mempertahankan Kearifan Lokal dari segi Bercocok Tanam	135
a. Faktor internal	135
b. Faktor eksternal.....	139
BAB IV	142
PENUTUP.....	142
A. KESIMPULAN	142
B. IMPLIKASI.....	143
C. SARAN	144
DAFTAR PUSTAKA.....	146
LAMPIRAN.....	152

Memartabatkan Bangsa